

b o r r a d o r

ANTECEDENTES SOBRE EL INCREMENTO DE LA  
DEPENDENCIA ECONOMICA DE CHILE DEBIDO A  
LA POLITICA DE LA OLIGARQUIA FINANCIERA

Leonardo Fonseca  
Berlín 28.12.77.

3. LA DICTADURA FASCISTA CHILENA ES PRODUCTO DE LAS FUERZAS MAS REACCIONARIAS Y REGRESIVAS DEL CAPITAL FINANCIERO NACIONAL E INTERNACIONAL/-

El derrocamiento del Gobierno de la Unidad Popular correspondía a la necesidad de evitar el establecimiento de un estado económica y políticamente independiente en América Latina, lo cual afectaba el dominio del capital monopolístico en el subcontinente.

El triunfo en 1970 del movimiento que llevó a la Presidencia de Chile a Salvador Allende, correspondió, en primer lugar, a los esfuerzos de los sectores más avanzados de la sociedad chilena, principalmente de los trabajadores cuyos intereses sólo serían realidad a través de un desarrollo del país libre de ataduras. En segundo lugar, dicho triunfo se dió en un contexto internacional favorable con el desarrollo de las fuerzas progresistas y democráticas de la humanidad. En los países subdesarrollados se derrumbaba el sistema colonial, retrocedían las dictaduras tradicionales de Latinoamérica, se consolidaba la revolución cubana, el pueblo vietnamita derrotaba a los invasores, y se imponía en el mundo la política de coexistencia pacífica.-

En el mundo surgía con fuerza la necesidad de la independencia económica, a través del rompimiento de los lazos que ataban a los países subdesarrollados a las economías de las metrópolis y buscando el desarrollo integrados con otros estados de igual nivel de dependencia.

En varios países se colocó en el centro de las aspiraciones nacionales. el rescate de las riquezas económicas básicas, nacionalizándolas. Se ejecuta y profundiza la reforma agraria, se trata de diversificar la producción interna y se amplía el comercio exterior a todos los países. Surge en muchas partes el anhelo nacional de controlar la banca y los instrumentos financieros, condición indispensable para romper con la dependencia.- Diferentes sectores sociales y políticos que en conjunto representan a la abrumadora mayoría nacional, se hacen partícipes en la lucha por la independencia y la búsqueda de un nuevo orden económico mundial.-

En este avance general y sostenido de la humanidad, se producen contragolpes locales y transitorios de la reacción internacional y nativa, que buscan mantener sus posiciones y continuar con la explotación de los países y pueblos.

En este contexto debemos ubicar el golpe militar fascista de Chile dado en 1973.-

La violencia dictatorial de estos cuatro años, corresponde a la necesidad de reimplantar en Chile el sistema de dominación que permite el saqueo sin límites del país y la superexplotación de los trabajadores por parte del capital financiero nacional e internacional intimamente asociados. El sistema de dominación se ha establecido sobre nuevas bases sin concesiones a sectores y capas sociales de la mediana y pequeña burguesía, con las cuales se compartió el poder en otras épocas.

Para desarrollar el nuevo sistema de dominación se han destruido los logros de muchas generaciones de chilenos, incluso los esfuerzos de ~~varios gobiernos anteriores al del Presidente Allende.~~ varios gobiernos anteriores al del Presidente Allende. Una de las primeras medidas de la Junta Militar fue la de sobreindemnizar a las transnacionales afectadas por las leyes de nacionalización del cobre, luego se pagó casi 100 millones de dólares a la ITT.- Al mismo tiempo se devolvió un conjunto de empresas monopolísticas estatizadas. En un proceso continuo se han vendido las más productivas empresas construidas por el Estado a lo largo de las últimas décadas, los beneficiarios son los grupos económicos del poder, tanto nacionales como extranjeros. Ellos se han apoderado de la banca e instituciones de financiamiento, a través de la cual realizan una escandalosa especulación financiera. Se han quitado todas las protecciones a la industria mediana y pequeña; en estos momentos la manufactura extranjera en competencia con la producción nacional ha ocasionado la quiebra de numerosas empresas con una secuela de cesantía y miseria. Se ha acentuado la deformación estructural de la economía chilena.-

En resumen, el golpe militar ha acentuado la dependencia, afianzando las ataduras a las compañías transnacionales al capital financiero internacional. Ha generado un proceso concentrador y centralizador del poder económico, con enormes beneficios para los clanes oligárquicos. Todo ello ha desatado una pavorosa miseria en el pueblo chileno, al cual se trata de someter a través de una bestial represión.-

2. LOS GRANDES BENEFICIARIOS DEL GOLPE MILITAR SON LAS EMPRESAS TRANSNACIONALES Y LOS GRUPOS DE LA OLIGARQUIA FINANCIERA INTERNA, QUIENES SE HAN APODERADO DE LOS BIENES DE TODOS LOS CHILENOS.-

2.1 En 1971 Chile nacionalizó su cobre. A las compañías norteamericanas se les indemnizó conforme al valor de libros a lo cual se dedujo las rentabilidades excesivas obtenidas por las transnacionales durante 15 años ( las tres principales empresas operaban en el país por más de 50 años).- De acuerdo a dicho criterio las tres más importantes compañías quedarán debiendo al Fisco la suma de 388,5 millones de dólares. A otras dos se decidió indemnizarlas en 28,3 millones (1).

La primera medida de la Junta militar fue iniciar negociaciones para entregar nuevas indemnizaciones. Durante 1974 se acordó pagar a las compañías cupreras la suma de 370 millones de dólares. (2) VER CUADRO Nº 1 ANEXO.

La ITT, la transnacional más activa en la política chilena, recibió 87,2 millones de dólares (3). Con ello se pagaban sus acciones conspirativas que fueron factor esencial en el derrocamiento del Gobierno constitucional.

2.2 Inmediatamente consolidado el golpe, la Junta procedió a entregar a antiguos propietarios 294 empresas que habían sido nacionalizadas por el Estado.

Otras 51 empresas fueron licitadas y pasaron a poder de los grupos de la oligarquía financiera durante 1974. El monto vendido se estima en unos 200 millones de dólares, los cuales fueron pagados con menos de un 20% al contado y plazos no inferiores a 5 años para el saldo (4) (Ver Cuadro Nº 2)

A mediados de 1977 quedaba un grupo importante de empresas y paquetes de acciones sin vender ( 66), las cuales han sido entregadas al sector privado nacional y extranjero o están aún en proceso de traspaso.

- 
- (1) Eduardo Novoa Monreal "La Batalla por el Cobre", Editorial Quimantú, Stgo. Chile, Octubre de 1972, pág. 458.
- (2) Jaime Estévez "La nacionalización del Cobre, una experiencia positiva", Secretaría Ejecutiva de la UP. Documentos y Materiales Nº 12, Berlín, Nov, 77 pág. 28.
- (3) Banco Mundial, Selected Data List Chile, Debt Repayable in Foreign and local Currency and Goods 31.3.77, pág. 53
- (4) Economic and Financial Survey, Analysis y Diagnosticos, Stgo Chile, Juli 30, 1977, Nº 601

Una característica de estos traspasos es la subvaloración de las empresas. Por ejemplo, si tomamos algunas de las mayores se observa que lo pagado es muy inferior al valor de los activos. Veamos el ejemplo siguiente:

**CUADRO Nº 3**

**PLANTAS DESESTATIZADAS: VALOR DE LOS ACTIVOS Y MONTO DE LAS ADJUDICACIONES**

<u>Empresa</u>	<u>Valor de los activos</u>	<u>Millones de dólares</u>		<u>Plazo del saldo</u>
		<u>Monto de la adju</u>	<u>% al</u>	
		<u>(a) dicación(histórico)</u>	<u>dicto.</u>	
Celulosa Araucó	84,9	35,0	(b) 22,8	1978-85
Forestal Arauco	56,8	45,0	17,7	1978-85
Panal	20,0	13,1	10,0	1979-84
Cemento Polpaico	15,6	10,0 .	12,0	1977-83
Cristalerías Chile	12,8	5,0 ..	20,0	1976-79
Pesquera Coloso	17,2	9,4	15,0	1977-81

. 50,5 millones de pesos de 1975  
 .. 21,0 millones de pesos de 1975

Fuentes:

(a) Economic and Financial Survey, Documentos Económicos, Stgo. de Chile, 24.10.77, Nº 615.

(b) Economic and Financial Survey, Análisis y Diagnósticos. Stgo. de Chile 18,7X.77, Nº 601.

Del grupo de las 100 mayores empresas de Chile 80 eran estatales durante el Gobierno de Allende, de estas 45 fueron devueltas, vendidas o traspasadas al sector privado. El valor de sus activos es de 1,413 millones de dólares, lo cual representa el 30% del valor de todas las minas y plantas de cobre del país. (5)

2.3 Los bancos comerciales que habían sido estatizados durante el Gobierno de Allende fueron vendidos a los clanes financieros en 177 millones de dólares. (6).

El poder económico que manejan los bancos es varias veces superior a dicha suma.

(5) Economic and Financial Survey, Documentos Económicos, Stgo. Chile 24/10/77 Nº 615

(6) Id. Análisis y Diagnósticos Nº 601

2.4 Otras empresas del Estado., que permanecen como tal, han sido reducidas a <sup>una</sup> mínima expresión, al venderse la mayoría de sus fábricas y plantas. Por ejemplo, la ENAMI (Empresa Nacional de Minería) está vendiendo 1600 yacimientos mineros, plantas concentradoras de cobre y otras instalaciones (7). SOCOAGRO, red de mataderos frigoríficos, ha vendido la casi totalidad de sus plantas. La agroindustria estatal se ha entregado a manos de los latifundistas y otros grupos oligárquicos del poder.

~~Parte~~ Parte de las empresas y bancos han sido adquiridos por consorcios trasnacionales, algunos directamente y otros a través de terceras personas .

3. Las riquezas naturales del subsuelo de Chile han <sup>ido - en su mayoría -</sup> ~~protegidas a partir de la década del cuarenta~~. No sólo primaba la necesidad de evitar el <sup>saqueo</sup> indiscriminado  por las empresas trasnacionales de  <sup>bienes</sup> no recuperables, sino preservarlas para  generaciones futuras. Para ello se promulgaron numerosas leyes. La Junta militar eliminó todos los elementos de protección a estas riquezas, <sup>creando</sup>  las facilidades para su depredación y buscando por el mundo a los depredadores.

3.1 En 1940 se dictó una ley que reservaba al Estado la explotación y explotación de los hidrocarburos. Se creó la Empresa Nacional del Petróleo (ENAP), a quien correspondió la exploración, explotación y refinación petrolera. En numerosas oportunidades las compañías trasnacionales trataron de modificar la Ley. Estas presionaron, compraron políticos y amenazaron. Siempre se encontraron con un firme rechazo  por las organizaciones del pueblo chileno.

Hoy, bajo el fascismo, estas barreras de defensa han sido derribadas. La Junta ha licitado la exploración y explotación del petróleo, entregandola a la Atlantic Richfield Co. (ARC poderosa trasnacional, la 15ª empresa norteamericana. (8)

3.2 Chile reservó al Estado la exploración y explotación de minerales radioactivos, la última ley que reafirmaba esta decisión nacional fué dictada en 1967.

Hoy, bajo la dictadura militar, se ha entregado a privados la exploración en varias zonas del país. (9)

---

(7) El Mercurio. Santiago de Chile, 21/7/77

(8) El Mercurio, Santiago de Chile 22/6/77

(9) IPS Santiago de Chile, 25/5/77:

El objetivo es que, una vez detectados dichos yacimientos por mineros chilenos, se entregan a empresas trasnacionales para su explotación. En otros casos se entregan directamente a empresas norteamericanas (10).

- 3.3 Otros minerales también se ofrecen a la voracidad de las trasnacionales es el caso del Litio (11), Molibdeno (12) y Rutilo (13)
- 3.4 El cobre fué nacionalizado por la unanimidad del país. La ~~decisión~~ decisión para recuperar estas riqueza estaba cimentada en la conciencia de la casi totalidad de los chilenos. Los trabajadores y sus organizaciones platearon permanentemente esta reivindicación de soberanía. Al lado de sus peticiones económicas. En 1971 el presidente Allende promulgó la ley de nacionalización del cobre. Hasta el presente la dictadura no ha entregado las plantas existentes <sup>que</sup> es demasiado fuerte el sentimiento que respalda la nacionalización

Ellos han optado por otras alternativas, primeramente no están invirtiendo en nuevos yacimientos. El ritmo de inversiones para ampliar las actuales minas y reponer los activos desgastados es insuficiente respecto a las necesidades de mantener la capacidad instalada. En segundo lugar, están entregando los ricos yacimientos del Estado a las empresas trasnacionales

CUADRO N.º 4

<u>Inversiones en el Cobre y Oro</u>			
<u>Yacimiento</u>	<u>Monto de la Inversión</u>	<u>Compañías</u>	<u>País</u>
	<u>Millones de dólares</u>		
1 Quebrada Blanca (a)	500	• The Superior Oil Co. EE.UU • Flaconbridgee, Nickel Mines Ltda. Canadá • Canadian Superior Oil Company Canadá • Mc Intyre Mines EE.UU.	
2 El indio (b)	100		
3 Andacollo (c)	350	• Noranda Mines	Canadá
4 El Abra (d)	—	• En negociación	

Fuentes:

(a) El Mercurio, Santiago de Chile, 8/7/77  
 (b) El Indio es un yacimiento de oro principalmente. El Mercurio, Santiago Chile, 15/7/77  
 (c) El Mercurio, Santiago de Chile, 16/7/77  
 (d) Se estima que el monto de la inversión es del orden de los 1.000 millones de dólares.

Los puntos 10,11,12,13 al final de la pág. siete.-

Esto implica inversiones por 950 millones de dólares con la probabilidad de elevarse a casi 2.000 millones. De un número de 350 inversiones solicitadas al Comité de Inversiones Extranjeras por un monto de 1.300 millones de dólares, 1.100 millones corresponden a 7 inversiones en yacimientos mineros. ( 14 ).-

- 3.5 La dictadura en su afán por abrir la economía y los recursos naturales a las empresas transnacionales, no titubeó en retirar al país de la organización subregional de integración, el llamado Pacto Andino. En efecto dicho acuerdo establecía restricciones a la inversión extranjera respecto a: remesas de utilidades, obligatoriedad de nacionalizarse en un plazo determinado, prohibición a las empresas extranjeras para operar en determinadas áreas económicas, etc.-

Con el retiro de Chile del Pacto Andino se ha comprometido el desarrollo futuro del país; desintegrándolo del resto de los países del área de igual nivel socio-económico.

---

(10) El Mercurio, Santiago Chile 1/7/77. La firma Wyoming Mineral Co., completó antecedentes para explorar y explotar licitación los yacimientos de uranio y todo en el área de Chuquicamata.

(11) La foote Mineral Co. de EE.UU. está explorando las posibilidades de explotar los yacimientos de Salar de Atacama El Mercurio, Stgo. de Chile, 3/7/77

(12) La compañía Placer Development de Canadá contempla efectuar una inversión de 200 millones de dólares La Tercera Stgo Chile, 26/10/77.

(13) El Estado y las NNUU han detectado importantes yacimientos en Huasco, los cuales se ofertarán en breve El Mercurio, Stgo. Chile, 18/8/77.

(14) Comité de Inversiones Extranjeras, Stgo. Chile, listado de solicitudes de inversiones, hasta Abril de 1977. Publicado por el Boletín Exterior de la Izquierda Cristiana.

4.- Con el golpe militar se volcó sobre la Junta militar una ~~inusual~~ inusitada ayuda económica por parte de gobiernos, la banca privada internacional y agencias de financiamiento. Se comprobaba con ello el carácter de la dictadura fascista y los intereses que la apoyan en el mundo.

4.1 Dicha ayuda ha partido principalmente de Gobiernos, teniendo un carácter marcadamente político si se compara con asistencia crediticia y donaciones anteriores.

Veamos el cuadro siguiente:

CUADRO Nº 5

Asistencia económica de los Gobiernos de EE.UU., RFA., y Brasil a Chile

Años	EE. UU.(a)	RFA (b)	Brasil(c)
	<u>Millones de US\$</u>	<u>Millones DM</u>	<u>Millones de US\$</u>
1969	80,3	26,0	--
1970	26,3	--	--
1971	8,6	--	--
1972	9,0	117,3	10,0
1973	10,1	--	12,5
1974	51,3	148,8	94,0
1975	177,3	82,1	25,0
1976	121,9	...	...

...: Sin información

Fuentes:

(a) Agency for International Development (AID), citado por William Godfellow "Chile's Chronic Economic Crisis: 1976 and beyond" International Policy Report. Vol. II, Nº 2, Washington, September 1976.

(b) Banco Mundial, Selected Data Lista-Chile Debt Repayable in Foreign and Local Currency and Goods 31/3/77.

Las ayudas de la RFA corresponden a: Kreditanstalt für Wiederaufbau, Gobierno de la RFA y Hermes, todo bajo control gubernamental. Las ayudas de Brasil corresponden al Banco do Brasil. Existen dos instituciones privadas que otorgan líneas de crédito en su mayoría con respaldo gubernamentales, las cuales no figuran en la presente relación.

No sólo los gobiernos mencionados sostienen al fascismo chileno, otros países también se incorporan a apoyar

la dictadura; por ejemplo: RP China, Argentina, Francia y otros. No sólo se trata de apoyo directo, sino también el aseguramiento estatal de los créditos e inversiones que realiza la banca y el sector empresarial privado.

4.2 Las agencias internacionales de financiamiento son controladas por los países capitalistas desarrollados, especialmente por EE. UU.- Veamos el comportamiento de las mismas respecto a la Junta.

CUADRO Nº 6

PROGRESION DEL ENDEUDAMIENTO DE CHILE CON EL FONDO MONETARIO INTERNACIONAL

1970.....2,0	1974.....195,0
1971.....39,0	1975..k.....387,0
1972.....90,0	1976.....482,0 (a)
1973.....95,0	(a) al 30 de junio.

Fuente: Banco Central de Chile. En millones de dls. de cada año saldos al 31.12.

Por su parte, el Banco Mundial ha tenido una posición aún más clara políticamente.

CUADRO Nº 7

CREDITOS APROBADOS POR EL BANCO MUNDIAL

1969.....11,6	1973.....0,0
1970.....30,2	1974.....13,5
1971.....0,0	1975.....20,0
1972.....0,0	1976.....30,0
	1977.....60,0

Fuente: Banco Mundial. Millones de dólares. Año Fiscal de EE.UU.



El Banco Interamericano de Desarrollo tampoco ha sido ajeno al bloqueo durante el gobierno de Allende y al máximo apoyo a Pinochet. Veamos el cuadro siguiente:

CUADRO N° 8

CREDITOS APROBADOS POR EL BANCO INTERAMERICANO DE DESARROLLO

1969.....	31,9	1973.....	5,2
1970.....	45,6	1974.....	97,3
1971.....	12,0	1975.....	70,8
1972.....	2,1	1976.....	Sin información

Se puede concluir que la política seguida por estas instituciones formó parte de la campaña de "desestabilización" para derrocar el Gobierno de Chile y, al mismo tiempo, se han constituido el principal sosten de la dictadura fascista chilena.

4.3. La Banca privada internacional, por su parte, ha apoyado decididamente a la dictadura durante estos años. En un principio su asistencia no fué de la magnitud de la otorgada por los Gobiernos, especialmente por el de EE. UU. Sin embargo a partir de 1977, dicha banca se ha convertido en el principal sosten financiero de la dictadura. Se estima que la ayuda crediticia es del orden de 500 millones de dólares sólo durante 1977. ( Ver Cuadro N° 8)

Esta situación ha agudizado el endeudamiento externo y la dependencia de nuestro país. - Hoy, para mantener la política económica de la dictadura, será necesario incrementar el endeudamiento y la dependencia del capital financiero internacional.

CUADRO Nº 1

Indeminizaciones a las trasnacionales del Cobre durante el Gobierno de Allende y durante la Junta Fascista de Pinochet.

MILLONES DE DOLARES		Gobierno Allende	Junta Fascista
Mina	Cía. Norteamericana	Deuda de las trasnacionales (a) al Estado Chileno	Indemni- zaciones Pagadas (b) Pagos acorda dos a las trasnacional
El Teniente	Braden-Kennecott	310,4	(a) -- 68,0
El Salvador	Andes Coper Co.	1,6	-- --
Chuquicamata	Anaconda	76,5	-- 260,0
Exótica	Chile Exploration Co. Anaconda	--	10,0 --
Andina	Chile Coper Co. Cerro Corporation	--	18,3 42,0
Total:		388,5	28,3 370,0

Fuentes:

(a) Eduardo Novoa Monreal "La Batalla por el Cobre" Editorial Quimantú, Santiago Chile, Octubre de 1972, Pág. 458

(b) Jaime Estévez "La nacionalización del cobre, una experiencia positiva". Secretaría Ejecutiva Unidad Popular, Documentos y Materiales Nº 12, Berlín Noviembre 1977, pág. 28.

CUADRO Nº 2

Fuente: Economic & Financial Survey, Santiago Chile, 18 de Julio 1977, Nº 601.

LISTA DE LAS EMPRESAS VENDIDAS, MONTO, CONDICIONES DE PAGO Y NOMINA DE LOS ADQUIRENTES

Empresas		(En miles de pesos y miles de dólares)			
Empresas	Monto adjudicación (Histórico)	% Con tado	Plazo del saldo	Adquirentes	
<u>1974:</u>					
1. Cecinas Til	\$ 300,0	33,3	1976-80	Alfredo Délano O. Alfredo Délano C. L. A. Marchant	
2. Distribuidora GIBBS	\$ 2.226,4	30,5	1977	UCOOP	
3. Embotelladora Andina	\$ 3.250,0	17	1976-79	Inv. Andes Ltda.	
4. NIBSA	\$ 1.149,4	15	1976-79	Soc. García Llorente	
5. Pesquera Indo	\$ 670,0	100	---	Pesquera Eperva	
6. Sudam. Vapores (25% paq. acciones)	\$ 350,0	8	1975-79	Trabajadores Sudam. C.P.A.	
7. SOPROA	\$ 12,9	100	---	Cocina Dos Ltda.	
8. Williamson Balfour	\$ 752,0	25	1975-77	Sinabon S.A.	
	<u>8.710,7</u>			→ us\$ 2.000,0	
<u>1975:</u>					
1. Astilleros CORFO	\$ 194,0	20	1976-79	Arellano y Cia. Ltda. Hydrotherm	
2. Agencias GRAHAM,	\$ 3.824,0	25	1975-78	"Camelio, Galilea, Oneto y Cia.	
3. PURINA	\$ 640,0	15	1975-78	Gmo. Cox T. y 137 trabajadores	
4. Bimiplast	\$ 101,6	100	---	Gmo. Ananía H. y Jorge Silva R.	
5. Cemento Polpaico	\$ 50.490,5	12	1977-83	Const. Cometro	
6. Cristalerías Chile	\$ 20.975,0	20	1976-79	Electrometalúrgica S.A.	
7. CIMCA	\$ 920,0	20	1979	Ind. Pizarreño	
8. Cecinas Loewer	\$ 3.200,0	25	1979-82	IFICOOP, Sind. Indus trial y Empleados	
9. Envases FRUGONE	\$ 99,9	20	1976-78	Calaf S.A.C.	
10. INDUSCAR	\$ 200,0	20	1976-79	Viviendas y Carroce rías del Pacífico	
11. MARCO Chilena	\$ 8.831,9	5	1976-79	Astilleros del Norte	
12. M.C.M.	\$ 1.225,4	10	1976-81	Sind. Industrial Ma deras Ralco	
13. Maq. MOHRFOLL	\$ 1.824,7	6	1977-81	E. de la Iglesia Cas tro, V. de la Iglesia Castro, Boris Berstel H.	
	<u>9.342,0</u>			→ 20.000,0 us\$	



(continuación cuadro anterior)

Empresas	Monto Adjudicación (Histórico)	% Con tado	Plazo del saldo	Adquirentes
<u>1977:</u>				
1. DINAC	US\$ 3.080,0	5	1978-86	Galletas Mac Kay
2. GASCO	US\$ 4.600,0	---	---	Cia. Electricidad Industrial
3. ENDS	US\$ 4.800,0	---	---	---
4. Cueros y Curtiembres del Norte	US\$ 185,0	20	1978-83	Salvador Caussade

CUADRO Nº 9

CREDITOS OTORGADOS POR LA BANCA PRIVADA INTERNACIONAL - 1977

<u>Banco Otorgante</u>	<u>País</u>	<u>Receptor</u>	<u>Destino</u>	<u>Origen inf.</u>	<u>Mon.</u> Millones
<u>Creditos Disponibles</u>					
Banker Trust N.Y. (1)	EEUU	CAP	Planta Pellets Huasco	El Merc. 3/5/77	55.
Libra Bank Ltd NY	"	Papelera	Aumentar capacidad en 70 mil TM	" 2/4/77	22.
Iving Trust Co. NY	"	ENAP	Varios	La Terc. 2/5/77	15.
Swiss, Manuf. Hannover, Chase N.Y., otros	"	CORFO	Varios	El Cronista 21/4/77	39.
National City Bank	"	ECA	Poderes Compradores	El Mercurio 2/7/77	30.
Grupo de 25 bancos	EEUU Inglaterra RFA y otros	BCCH	Compra de bienes de capital	El Merc. 6/6/77	75.
Deutsche Südamerikanische Hamburg. (2)	RFA	BCCH-CORFO	"	El Cronista 28/4/77 El Mercurio 22/10/77	48.
Deutsche Bank F/M	RFA	" "	"	"	20.
Bco. Nacional Paris y otros	Francia		Metro de Santiago	AFP-Paris 28/3/77	10.
Österreichischer Kontrol	Austria	ENDESA	Inversiones Electric.		12.0
Banco Santander	España	BCCH-CORFO	Compra bienes de capital	AFP-Stgo 14/4/77	25.0
Bolsa Comercio Zürich	Suiza	Estado chileno	Colocación de bonos y debentures (a favor del Estado) de empresas chilenas -	EFE 25/11/77	40.0
Banco de Montreal y un grupo	EEUU Canada RFA, Japon	BCCH.	Cubrir déficit balanza de pagos	DL 12/12/77	125.0
					511.

(1) Tb el Royal Bank of Canada  
(2) El crédito es por 100 millones de DM.